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Ресурсы и ЖКХ

Голосование по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» проводилось на спе-
циальном портале golosza.ru око-
ло месяца и завершилось 30 мая. 
В проекте участвовали 19 нижего-
родских муниципалитетов — го-
рода и районы с численностью 
населения больше 20 тыс. чело-
век. На голосование выносили 133 
территории, 72 из них в Нижнем 
 Новгороде.

В итоге, по информации Мини-
стерства строительства и ЖКХ РФ, 
Нижегородская область вошла в чи-
сло регионов с наибольшей активно-
стью: на портале проголосовали 182 
тыс. жителей области. По данным 
областного правительства, это вдвое 
больше, чем в прошлом году, когда 
в электронном голосовании участ-
вовали 91 тыс. человек. Очно, как в 
прошлом году, в этот раз жителей не 
опрашивали. Больше всего голосо-
вали в Нижнем Новгороде — 85 тыс. 
человек, также активны были жите-
ли Навашинского, Лысковского, Се-
меновского городских округов, Ар-
замаса, Кулебак, Балахнинского и 
Уренского районов. 

Для благоустройства в 2022 году 
выбрано 48 территорий, 30 из них — 
в областном центре. В Нижнем в чи-
сло победителей попали, например, 
склон Гребешковского откоса на По-
хвалинском съезде и Лыкова Дамба, 
скверы у стадионов «Водник» и «Ра-
дий». В нескольких муниципалите-
тах продолжатся работы, начатые в 
прошлом году. Например, в Балах-

нинском районе большинство участ-
ников голосования высказались за 
продолжение благоустройства пар-
ка «Лесная опушка», в Дзержинске — 
центрального парка ( подробнее — 
см. врезку). 

Глава Нижнего Новгорода Юрий 
Шалабаев отметил, что для Нижнего 
перечень территорий не окончатель-
ный и его могут расширить, если во 
время конкурсов по выбору подряд-
чиков получится сэкономить средст-

ва. В этом году за счет такой экономии 
дополнительно благоустроят парк Ку-
либина и сквер у ДК имени В. И. Ле-
нина. В целом бюджет проекта в 2022 
году примерно на 24% меньше, чем в 
этом — 1,15 млрд руб., в том числе фе-

деральный бюджет предоставит 992,2 
млн руб, областной — 41,3 млн руб., 
местные бюджеты — 114,8 млн руб. 

«Следующий шаг — разработка 
проектов будущего благоустройст-
ва, в ней также будут участвовать 
нижегородцы — в формате обще-
ственных обсуждений, стратегиче-
ских сессий», — прокомментиро-
вал развитие событий нижегород-
ский губернатор Глеб  Никитин. 
Его заместитель Андрей Гнеушев 
уточнил, что платформа «Голос. За» 
совершенствуется и в ближайшем бу-
дущем жители смогут не просто «ста-
вить галочки», но и участвовать в он-
лайн- и офлайн- обсуждении террито-
рий развития, помогать планировать 
размещение объектов на выбранной 
площадке.

По словам эксперта Институ-
та экономики города Романа Попо-
ва, чтобы система работала, «долж-
на быть прозрачность не только с 
точки зрения технической возмож-
ности проголосовать»: «Важно, что-
бы был понятен процесс принятия 
решения на основе полученных го-
лосов, чтобы был прозрачным весь 
путь — от момента, когда человек 
проголосовал за конкретный объ-
ект, до поступления денег на рекон-
струкцию этого объекта, выбора 
подрядчика и так далее. Все должно 
транслироваться очень четко». 

Голосование по выбору террито-
рий, нуждающихся в благоустрой-
стве, проводится третий год. Но ко-
ординатор Института урбанистики 
в Нижнем Новгороде Зоя Рюрикова 
не видит особого смысла опраши-

вать жителей ежегодно: «Приори-
теты были понятны уже в первый 
год, на них можно было бы опи-
раться и в дальнейшем». Также, по 
ее словам, остается открытым во-
прос, какие именно территории 
нуждаются в развитии: «Ведь жите-
ли голосуют за популярные места, а 
заброшенные, нуждающиеся в реа-
нимировании территории такими 
и остаются». 

А с точки зрения вовлечения жи-
телей в формирование среды хо-
рошим результатом, по мнению 
Зои Рюриковой, было бы не только 
привлечение их к голосованию, но 
и формирование вокруг террито-
рии сообщества, занимающегося ее 
устойчивым развитием: «Это боль-
шая работа, которую сейчас никто не 
ведет. В условиях, когда обществен-
ная активность растет (а итоги голо-
сования свидетельствуют об этом), 
жаль, что этот потенциал не исполь-
зуется и пока все сводится только к 
благоустройству».  Эксперт напомни-
ла, что во время работы АНО «Инсти-
тут городской среды Нижнего Новго-
рода» (ликвидирован в августе 2020 
года — „Ъ“.) на территориях были 
тьюторы, которые помогали жите-
лям договариваться, координиро-
ваться, отвечали на вопросы. «Ког-
да речь идет о протестах, люди коор-
динируются быстрее. А в созидание, 
где нет остроты, нет героизма, жите-
лей сложнее включить. Нужны моде-
раторы, помогающие формировать 
сообщества ежедневной кропотли-
вой работой», — отмечает 
эксперт. 

Комфорт в режиме онлайн
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Нижегородская область оказалась одной из самых активных в электронном голосовании по благоустройству территорий, которое проводи-
лось в рамках федерального проекта «Формирование комфортной городской среды». На портале «Голос. За» высказались 182 тыс. нижего-
родцев — вдвое больше, чем в прошлом году. В соответствии с их выбором в 2022 году в области будет благоустроено 48 территорий. 
 Бюджет программы — 1,15 млрд руб. Эксперты говорят, что подобные проекты особенно важны для малых городов, но как такового разового 
благоустройства мало: необходим комплексный подход и создание вокруг территорий сообщества неравнодушных горожан. 

— власть и общество —

— Александр Германович, прошед-
шая зима запомнилась крутыми моро-
зами. Как справилась компания с по-
вышенной нагрузкой по отоплению 
абонентов?

— Если сравнивать показатели, то, 
например, в феврале 2020 года средняя 
температура была минус 2,3 градуса по 
Цельсию, а в феврале 2021 года уже ми-
нус 15 градусов. Заметная разница была 
и в другие зимние месяцы. В таких усло-
виях отпуск тепла с наших ТЭЦ вырос в 
среднем на 20%. Сильно возросли рас-
ход топлива и полезная тепловая нагруз-
ка. Однако Дзержинская, Новогорьков-
ская и Сормовская ТЭЦ отработали ото-
пительный сезон без сбоев в теплоснаб-
жении потребителей. 

Повреждения на тепловых сетях в 
Дзержинске и Кстове, конечно, были, но 
наши сотрудники устраняли их в норма-
тивные сроки. В Дзержинске количест-
во повреждений по сравнению с преды-
дущим отопительным сезоном сократи-
лось на 28 процентов. Этот прогресс до-
стигнут за счет выполненных в прошлом 
году перекладок. Мы заменяли наиболее 
проблемные участки, делая упор на изно-
шенные магистральные сети. В этом го-
ду ремонтная кампания будет еще мас-
штабнее. Плановые объемы замены тру-
бопроводов тепловых сетей увеличены 
до 17,5 км, из них 11 км мы переложим 
в Дзержинске и 6,5 км в Кстове и Кстов-
ском районе. 

— Каково в целом состояние тепло-
вых сетей в зоне ответственности ни-
жегородского филиала «Т Плюс»? 

— Разное. Не могу сказать, что сети у 
нас в критическом состоянии и существу-
ет угроза коммунального коллапса, как, 
например, это было в недавнем прошлом 
в Ижевске или других проблемных горо-
дах. Имеются довольно старые коммуни-
кации. Например, в Кстове мы нашли и 
переложили трубы еще 50-х годов прош-
лого века, но они были еще в удовлетво-

рительном состоянии. А в Дзержинске в 
этом году меняем участок, который был 
уложен только в 2011 году, но сгнил сна-
ружи от попадания в лоток воды из-за 
протечек сетей водоканала.

Особо отмечу, что в денежном выра-
жении объем вложений «Т Плюс» в ре-
монты и модернизацию объектов тепло-
снабжения существенно увеличивает-
ся каждый год. В этом году чистые ин-
вестиции компании составят 1,85 млрд 
руб. Еще около миллиарда рублей с мая 
по сентябрь будет вложено в ремонтные 
работы. 

В Кстовском районе в 2021 году мы 
планируем построить современные блоч-
но-модульные котельные, заменив неэф-
фективные старые источники в семи по-
селках. Также продолжатся работы по ди-
спетчеризации и автоматизации котель-
ных на территории района. До 2025 года 
в районе у нас будут автоматизированы 
все котельные. 

Нижегородский филиал «Т Плюс» также 
продолжает работу с муниципалитетами, 

предприятиями, организациями по пере-
ключению на нашу генерацию и выводу из 
эксплуатации старых городских и частных 
котельных. Конечно, хотелось бы расши-
рить эту работу и переключать больше не-
эффективных источников. Мощности той 
же Сормовской ТЭЦ недозагружены, да-
же в пиковые нагрузки минувшего зимне-
го сезона она работала наполовину от сво-
его потенциала. 

— Какие проекты реализуются в этом 
году на станциях филиала?

— Крупным и важным для нас проек-
том станет монтаж и ввод в эксплуата-
цию нового водогрейного котла произ-
водительностью 40 МВт на Дзержинской 
ТЭЦ, что позволит существенно снизить 
удельные расходы и повысить энергоэф-
фективность станции. На Новогорьков-
ской ТЭЦ в этом году проводится рекон-
струкция химического цеха с установкой 
трех цепочек фильтров, работающих по 
высокоэффективной противоточной ио-
нообменной технологии. Это мероприя-
тие необходимо для качественной подго-

товки подаваемой в систему воды, ведь 
от ее состава зависит и техническое со-
стояние трубопроводов. Продолжает-
ся плановое техническое перевооруже-
ние Сормовской ТЭЦ в рамках выпол-
нения инвестиционной программы на 
2020–2023 годы, что позволит обеспе-
чить надежную и бесперебойную работу 
и повысить качество теплоснабжения и 
горячего водоснабжения наших абонен-
тов в Нижнем Новгороде.

— Компания поддержала инициати-
ву областного правительства о перехо-
де к оплате теплоэнергии по фактиче-
скому потреблению. Расскажите, что 
вы хотите изменить? 

— По закону определены два возмож-
ных порядка размера платы за отопле-
ние — в течение всего года по среднеме-
сячному потреблению за прошлый год и 
по фактическому только в месяцы отопи-
тельного периода. В Нижегородской об-
ласти в настоящее время действует пер-
вый порядок. Такая система расчета со-
здает серьезные неудобства как для ре-
сурсоснабжающих организаций, так и 
для потребителей. Ежегодно в первом 
квартале года, следующего за расчет-
ным, производится корректировка раз-
мера платы за отопление. Эта коррек-
тировка может быть как в плюс, так и в 
минус, причем ее величину сложно про-
верить самостоятельно, и это порождает 
много обращений со стороны граждан в 
наш адрес. По итогам 2021 года ситуация 
может оказаться напряженной: из-за су-
ровых зимних условий и позднего оконча-
ния отопительного сезона для большин-
ства жителей Дзержинска и Кстова кор-
ректировка ожидается положительной. 

В большинстве из 16 регионов при-
сутствия «Т Плюс» применяется оплата 
за фактически потребленную теплоэнер-
гию в месяцы отопительного сезона. Это 
более понятная и логичная для всех сис-
тема расчета. Тем более если собствен-
ники жилья начинают утеплять дом, окна, 

заботиться о снижении тепловых потерь, 
регулировать температурный режим до-
ма в зависимости от температуры наруж-
ного воздуха — тогда они получают ощу-
тимую экономию. Люди понимают, как и 
за что они платят. Поэтому мы поддер-
жали инициативу о переходе на оплату 
«по факту» и совместно с министерства-
ми правительства области вошли в рабо-
чую группу, где прорабатывается этот во-
прос. Мы надеемся, что уже с отопитель-
ного периода 2022–2023 годов Нижего-
родская область перейдет на более по-
нятный жителям порядок определения 
платы за отопление.

— Как обстоит ситуация с дебитор-
ской задолженностью?

— По состоянию на 1 мая просроченная 
задолженность потребителей Дзержинска 
и Кстова за тепловую энергию, отопление 
и горячую воду перед ПАО «Т Плюс» пре-
высила 807 млн руб. Из них долги населе-
ния составляют 665 млн руб. С одной сто-
роны, дебиторка у нас не растет, мы замет-
но сократили ее за последние годы (когда я 
пришел в нижегородский филиал, долг был 
около 1,2 млрд). Но все еще высокий уро-
вень дебиторской задолженности осложня-
ет финансирование тех же ремонтов сетей 
и программы модернизации. 

Для скорейшего погашения долгов 
«Энергосбыт Т Плюс» проводит большую 
досудебную работу с должниками, вклю-
чая личные и автоматические обзвоны по 
телефону, рассылку электронных писем, 
интернет-сообщений. В досудебном по-
рядке эта работа помогла более 69 тыся-
чам граждан избежать дополнительных 
трат, связанных с судебным взыскани-
ем долгов. Вообще в работе с клиентами, 
попавшими в трудную жизненную ситуа-
цию, компания всегда готова на диалог 
и реструктуризацию долга. Но и в судах 
тоже ведется большая работа. С начала 
2020 года нижегородский филиал напра-
вил более 24 тыс. исков на общую сумму 
около 480 млн руб.

Энергия развития
ФИЛИАЛ «Т ПЛЮС» НАРАЩИВАЕТ ОБЪЕМЫ РЕКОНСТРУКЦИИ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ 

В нижегородском филиале «Т Плюс» подвели итоги отопительного сезона 2020–2021 годов. Несмотря на суровую зиму, компания обеспе-
чила надежное теплоснабжение Дзержинска, Кстова и трех районов заречной части Нижнего Новгорода. О том, как проходит подготовка 
станций компании и обслуживаемых ею сетей к следующей зиме, рассказывает директор филиала Александр ФРОЛОВ.
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